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中国纺织工业的今昔

陈维辍

我在工+年代束到英国里兹大学学习1，1，化工戳，回国后，在

南边纺织学校， 上海吏通大学纺织系任教;全国解放后，在纺织

工业部担任领导工作， 从事于纺织工业，到现在已经有五十多年

丁.五十事年来，我国纺织工业几经抢盎. 阳中国纺织主业经历

的是 A矗唱难曲折的道路，且是在新中国姐if.后， 才走上t足在

展的康庄大道.

我国有近代机器纺织工业，是JÀ一八七大年左京集在兰州创

股 "甘南织呢且局"、-八九0年李鸿章、郑理应在上海创串"上

梅机器织布局"开始的.更早一些，还有→八七三年南海商人陈

，u元在南梅创办的"继昌隆缆丝厂 但是， 到-丸-一年字1Â

革命时， 全国共有#钝革过七十多万键， 主要为官债士掉所经

营. 我国民族世本纺织工业，在第-次世界大战期闹，才得到了

民匾。-九一四到-九二0年是我国纺织业设「最多的年代a 到

一九二三年圭国棉纺键已近 360 万桩，其中华南增1洲的纺键就近

180万键. 这是近代稳固纺织工业有显著提展的时期。

欧战结直后.外固世本垂土重来，我国纺织业短暂的监荣，

成为罢花一现， 很快就陷入了困撞.由于外国#广依靠帝国主义

在中国的各种特缸，由于国内的捐昆虫苛，我国民族贤本经营的

纺织厂， →般利润不直外商的三分之→， 以致毫无竞争能力，生

产经营情况峰况愈下.圭国各地纺织工厂运转的纺钝普遍减少.

到 4九三三年，停工纱撞地70))馆.如i如通张孝直先生经营的大

生给厂，一九二四年以后， 因为亏损，就由银团贷款监管;一九

三一年，大生一厂不得不特平动产抵押于中国银行，到-丸二六



年负债达500万元，大生二厂，在一九三五年被愤极λ中国、交通

两行所拍卖。-九三大年我国纺键总数虽已达到~ 510 万缸，但是

属于民族资本的不过270万链，较立→九二二年仅增加50串万陡，

而外国资本却占了240万键。

抗日战争时期，我国纠纠工业盟到严重的破坏。当时论陷区

被日本帝国主义掠夺经营的华商纱厂，纱键达到近160万链。丝绸

工业的醋辄更为严Æ. 大约有百分之九十的垂丝产地被日军占

领，大量盎园被毁，使战后我国噩丝年产量下阵到只E战前的卜

分之→。至于国民党统治区，抗战后由措海迁建到内地的约有30

万键;但因当时的经济统制政策，加上苛捐杂税和通货膨胀，纺

织工业能勉强维持开工的，也只有 t几万绽.

抗战胜利后，国民党政府接收了日本人经营的近70草纺织厂，

在这个基础上建主了"中国纺织建设公司"，形成丁拥有 180万纱

键的庞大的官僚资本.由于官僚贤卒独占了银行由款和进口原

料，而民营纺织厂则经常处于物价飞涨、原料缺主、成本高昂、

亏损严重的状况，无IJ;正常经营;到后来些民族资本本得不

把资金转移到囤棋、挂机方面，生产急剧萎缩.到圭国解战前夕，

不管是棉纺、毛纺，还是麻纺、盘绸，各个纺织行业都已无法维

持，处于极度困难的境地。

旧中国的纺织工业，就是边样艰难地度过了三十年代的萧条

和四十年代的耻部.

新中国建立后，我国纺织工业进入丁一个新的大发展酌时

期.在接管官僚资本和对私营企业实行加工定贵、统购统销以后，

→九五二年纺织工业生产就迅速恢革和超过丁战前的最高水平.

当-丸王三年我国开始有计划、按比例的大规棋经济建设肘，

毛泽东主席曾经亲自提出，"一五'期间纺织工业的建设规模"不

是180万键而是300万能"，对纺织工业的监展给于丁极大的关注。

在中国共产党的领导下，第一个五年计划期间， (一九五三到一

九五七年}我们新建成的棉纺织厂就近240万能;这个政宇，大体

上接近中国儿十年民族由本边厂的，臣和.
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现J'E.我国纺织工业经过三十二年的童设，面貌巴经直生了

巨大的韭化。无论是主业规模、生产数量或是产品质量与花色品

种，都已平是旧中国的纺织工业所能比拟，也本是"→五"时期

的纺织工业所能比拟的。到一九八-年，费国棉纺键已由解放初

期的500万键直展到近1900万键;毛纺睫已由13万瞿蛊展到 72 万

键。历且悠久的丝绸工业，攥丝能力在解撞前夕萎缩到只有 9 万，

经过这些竿的逐步恢复和虫展，现在已经达到10375。他学吁蛙工

业解放时基本上是空白，现在建设规模己达1∞万吨，生产能力达

60$万吨。当前世界上一些最主要的大提化纤品种，包括涤纶、

锦纶、维纶和枯肢λ造棉、人选丝等等，我国都已有相当规模的

工业生产。一九八-年棉布产量已达140多亿来，比解放初期增加

七倍多;在全国λ口增加百分立八十的情况下，按人口平均的棉

织物消费水平，从解放韧的十二尺增加到三十尺以上，且而不但

保证了十亿人口的基本需要，还能以相当鼓量的纺扭品供应出口，

直属对外贸易。一九八一年纺织品出口换汇达35亿美元，累计解

放以呆，已为国家换汇2701L主元。

三十二年来纺织工业的提展，首先是社金主义制l盟的胜利。

解放后，国靠在接管官僚啻本、建立国营经济和对私营企业逐

步进行社生主义改造以后，整个纺织工业就完全置于国靠计划经

济的指导之下.盛年来，国靠通过国民经济计划，对纺织工业的

生产、建设、原料、市场进行综合平衡，使纺织工业始费保持较

好的增茸速度;国家给纺织工业安排了巨额的基本建设投资，使

纺织工业的生产能力平断扩大。同时，还根据改善地区经济的需

要，按照就原料、就市场、就劳动力的原则，使纺织工业的布局

渐远合理，现在内地棉纺键己占全国的百分之四十，电纺健已占

全国的百分之三十二。在粮食和经济作物争地的矛盾-直很突出

的情况下，国家通过指令性计划，把棉田面积保持在七千五百万亩

左右，保证 I棉纺原料的供应，井使毛麻盖等彷织原料也相应有

所宜展。在六十年代初和近年三中全生以来的两次国民经济调整

中，国事卫在原材料、能源和贯款警方商给于照顾。这些企局性
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的统筹安排，使纺织工业能够大体上埠持稳步提展的局面，这是

社会主且计到经济优越性的具体体现。

三十二年辈纺织工业的盎展，卫是自力更生方针的胜利。主

要表现在我们成功地解决了原料资源和设备制造基本立足于国内

这两个至主重要的问题.

旧中国纺织原料很大部分仰给国外，一九四九年棉花产量仅

有800万担。建国初期，针对纺织原料严重平足的情况，国家果取

了一系列政策措施i 宜展棉花生产。→九四九年九月，中财主召

开全国棉花会议，对生国棉花收购、企配作了统一安排，决定扩

大棉田面积、改进棉花品种，适当提高棉花价格。一九五一年棉

田画积迅速宜展到自 .OOC万亩以上，棉花产量也超过2.000万担。

由于推广良种，棉花单产和质量都在逐步提高，其他毛、麻、丝

的数量和质量都有相应的监展，为纺织原料基本立足国内奠定丁

基础。根据中国人口多、耕地面识少的情况，为开辟原料贵源，

五十年代后期，卫开始大力宜展化学野维工业。由于原料能幢基

本立足于国内，因而我国纺织工业的直展就取得丁主动扭.

贯彻自力更生方针的另-个重要方面，是我们建立了纺织机

械制造业。旧中国500万棉纺绽. 13万毛纺键全部是呆用英、莞、

瑞士、日本等国的机器， λ们称为"万国牌"。当时国内虽有凡

事纺机厂，但是规模挟小，设备简陋，实际上只能搞些隆配。建

国后，在国民经济恢草时期，我们着手在咸阳、武汉等地筹建新

的棉纺织厂，这时帝国主义正对在国实行封锁;同时，即使能略

向国外订购到设备，也需要两、三年才能主货，缓不济缸，而且

还有外汇问题。当时纺织部考虑到纺织工业建设的需要，考虑到

同事财力、物力的可能，权衡 f进口机器和国内自己制造的利弊

得矢，并经过对国内技术力量的分析研究，决定从""远若想，自

己制造成套纺织设备。于是，时原有的一些只能最担修配任务的

机峨厂进行政建和扩建，同时，卫蜂撞了上海、山西、郑州等纺

织机械厂，对这些厂按产品进行专业分王，全国协作成套。这样.

早在一九五一年，我们就制选出第一批威主纺型，、织造的设备.



• -五"时期撞匪的200事万纺绽，除北京国棉-厂五万键是从民

主德国进口的以外，盘部都是罪用国产成套设备.现在我国的纺

割机械制造业，已经监爬到能移制造楠、毛、庸、 丝、纺剧、针

织、印染、化纤等十三个行业的成套设备.每年制造能力且重量

已达20万吨，用自己制造的机器，平但装备了较国的Ij，织工业，

#且 还有→部分出口和徨外.

三十二年来纺织工业的直属，还同住靠广大群众、重视群众

创造和宜挥工程技术人员作用，费力提高科学技术水平分革开

的.

l日中国纺织工业的技幸力量很薄弱，为量只有几个人.1rI放

后，我们一方面注意抓科学研究相高等技术教育， 培n7ñ万以

上的中高级技术人才，同时，也注意群众的创造和科学技肃λ 目

的作用，依靠广大职工开展群众性的技术革新活动。这方商的成

果也是盟著的，主要表现在辑们集中了全国的科研革新成果，成

龙配套， 不但自己制造T棉纺织印染民备，而且还对这一套设备

选行过三次大的系统的技术改造和提高王作. 过去世们的印跺工

艺技术十分离后，但近年靠在新型印且是工艺和后整理技术方面，

也都有相当的进展. 时干罪用新工艺、新技术.新世备以且提展

新产品等方面，也有可喜的成果.应该说，三十多年来我国纺织

工业重大的科研革新成果，应用到生产上来，几乎都是专业科研

队假与广大群企相结合的产物。我国结织工业的科学技术从且的

水平来看，与世界先造水平茬距是有的，但在棉纺织方面井本很

大.如果没有群众的创造，世有再技人员担当攻坚任卦，没有科

研、制造、使用三方面的协作配告， 要在科学技术原来很需后的

基础上，达到现在这样的永平是不可能的。

当然，麟放以来纺织工业的宜展也币是一帆风顺的. 因为整

个国民经济壁到"龙" 的错i量指导思想的干扰， 纺织工业不能不

受到影响。例如，由于"大跃进"的关嚣，直到一九六三年纺织

工业生产总值还低于一九五七年的水平，由于十年动乱的影响，

-九六六到一九七0年盖不多报整五年，纺织工业在堕皮上设有



取得什4进展。但是，且的说来，坊织工业的波动还革算很大，恢

盖得也比较快。纺织工业的生产总值，在-九五二年到-九八一

年这个期间，增t 匕倍左右，对于一个原来有基础的工业部门来

说，这个直屉速度是不低的.

在党的十→届三巾全生以后，经过大力拨乱反正，这几年纺

织王业发展的步伐迈得豆大一些。现在我们可以看到，纺织品的

供需矛盾已经大大缓和，某些产品甚至开始出现丁→寇程度的供

过于求。消费者购买纺织品的选择幸地已经越来越大.过去我们

用直放布票的办法，保证供应，限制消费，现在看束已经本是十

分必要了.如果能够把化纤布与棉制品的比价，调整到告理的水

平，纺织品就可以做到敞开供应.就我们纺织工业部门来说，今

后的任务是要进→步增加品种花色，改善产品质量，开拓消费领

域，力争产品适销对路，来适应广大消费者的需要.这就需要我

们进→步改进纺织工业内部的行业结构和产品结楠，同时，罪亘

加重视科学技术，重视对新工艺、新产品、新世备、新材料的科

学研究，用更加丰富多果的纺织品，直好地为人民服务，为祖国

的四化建设服务，把我国社会主义制度的优越性，充分蛊挥出

来。这t;面，我们是有充分信心的.



上海永安纺织公司是怎样创办起来的

郭楝活

上海北安纺织公司是在-九二一和Jf始挥建的，它是企安集

团的→个重要组成部分，也是永安联号的一个重要企业。

上悔永安纺织公司是怎样创建和监展起辈的呢1 -1' 1国找简要

叙选这个过程。

一、到澳洲去谋生，创办永安果栏

生'主罪闭主要是以我们郭氏家族组成的。我的二伯父 郭

乐是这个集团的主要创始人，是司也安联号各个企业的且监督。因

此，在叙述上海永安纺织公司的监生与发展的过程肘，就岛须先

介绍」下我的父辈们到澳洲去创业的经过e

十九世纪末期，我们的事乡一一广东省中山县有许多人漂洋

过海，出国谋生。当时传说，到外详击，可以掏生直财。这种

"掏生热"的确吸引了不少人到国外去谋生。善良的中国在民，

尤其是青年农民，在旧社舍的黑暗统治下，在黄穷困苦虫迫下，

抱着寻找生路、寻找财富的-线希望，远渡重样，到美国、澳

圳、东南亚-带去。我的父辈们就是在这种情况下，陆续到澳大

利亚去i某生的。

我的祖父名叫郭沛勋，原在广东中山县竹秃园村耕田。他有

六个儿子，老太郭炳晖早年到澳洲去谋生，很年轻就去世了;其

他五个儿子名叫z 郭乐.郭血、郭葵、郭浩、郭顺.我父亲郭

冀，排行第四。那时，我祖父家里有二三十商耕地，因为扭伯们

都还年幼，劳动力比较峡王，所以鹿有长工，帮助祖妃耕田。可

且，祖父那时的生活肯直是比较富裕的丁.但是，在当时腐败无



能的;有皇朝的黑暗统治 f，水利失修，农村连年'lè灾，农民生活

-年比」年贫苦。到了-八九三年，我们家垂直生大革灾，农田

全部央收，在民生活lIi困军堪，许多人背井离乡，到处i!!í荒。我

的工伯父郭乐年仅十八岁，在祖父的支持下，也经香港到丁幢大

利亚。

最初，郭乐在悉尼市郊区帮→位华侨种粟，每天起早摸黑，

辛勤耕耘。后来，由于入且不盏，出路不大，他便改行，经营蔬

菜，先是战担买卖，后改做批宜生意。几年之后，有所担蓄，卫

与同乡的侨民告费，创办幸安果栏， 批宜和零售水果，以香蔚为

主。

郭乐是幸安果栏的创始人刺主要负责人。由于经营得法，生

意越来越兴险。当时，在恶尼市华侨开办的较具规模的果栏，除

武安果栏外，还有幸生果栏和企辈果栏。平丸，这"三盘"一

永生、永贵、幸泰三间果栏合世创#了"生安泰"果栏。部乐在

"生章幸"果栏挂贵较多，职位也是最高的.为解决水果货源问

题生主泰"果拦在澳酬菲主岛开辟了一个果园，自请当地λ

和→些华侨肺植香蕉和其他水果，而将收成的香蕉运到悉尼市，

优先卖给永生、*安、幸奉三间果栏，保证丁"三幸"果柱的货

源供应。

永安果栏除经营澳洲本地的果品外，还兼营中国和理制之间

的进出口生意。他们将中国的花生、核挑、荔枝干、炮竹等货物

运到澳洲出售，卫将檀洲的木材、牛皮等运回中国来卖。经过$

年的苦心经营，永安果栏有了很大直展。于是，郭乐以下的四个

弟弟，都陆续束到澳洲，帮助郭乐开展业务，为以后郭氏兄弟创

如幸安公司打下丁基础.

二、集华侨资本，回国办商业

为T宜展自己的事业，郭乐兄弟在经营企果和迸出口贸易

中，本断总结经验，积累资盘，扩大营业。与此同时，他们还不

断学习外国人的经营管理制应.当时，在t;尼市外国肉店，尤其



是百货商店，经营方式较好，生意做得很活。在一般商店中，日

常生活所需商品基本上都有得买，而且每件商品都标出价格，任

λ选购。这些都给华侨商人以根大的启宜。

仿效外国人经营商业，回国去兴办百货公司，这成了-些旅

澳华侨的宿愿。原在恶尼市"永生果栏"的马应彪(他是辑的岳

父)→马当先，于一九00年在香港创建我国最早的一间百货公

司，取名为"先施百货公司"。到了一九0七年，我的叔伯们除

自己筹资外，还向华侨招股，共靠贤港币十六万元，在香港叉办

起丁幸安百货公司。郭乐是这个公司的且监督，委派三伯父郭蛊

主持业务。 就在这个时期后，旅澳的中山县华侨蔡兴、蔡昌兄弟

们卫串起了大新百货公司。他们除在香港经营百货公司等业务

外，以后都陆续在上海，广州等市创办百货公司和其他企业。

香港忐安百贵公司串起来后，生意很好，获利平少。经过几

年的经营，不仅扩大了商业资本，而且也积里τ经商的经验。在

这神情况下，我的扭怕们卫考虑在中国第一大都市-一上海兴办

百货公司，进-步扩大幸安联号企业。于是，在一九→五年就派

我父亲郭要赴上海，负责筹备上海永安百货公司。原唯备以港币

五十万元作为资本锄， 后牵由于华侨踊跃投股，责本额增至港币

二百万元。

我父亲郭蔓到了上梅以后，四出奔波，日在操劳，筹划兴建

永安百货公司各项工作。然而，仅捕了一年，刚JfT个头，他不

幸于一九-六年得急病逝世。 那时我仅有十二岁.以后，上海在

安百货公司由郭乐亲自主持，继续筹办，到→九 年八年 E 式营

业。香港、 k海北去百货仕司的创#成功，为以后成立上海北安

纺织公司准备了条件。

三、转商业资本为工业资本，创办上海永安纱厂

由于商业的迅i在且展，永安集团积累了较多的责本，于是就

开始带虑将一部分商业费本转为工业萤本，品工厂，使主商业井

茂，使幸安公司成为-个联合的企业组织.当时，我的二伯父郭
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乐，六叔父郭顺带，看到兴建纱厂，:1<:展棉纷织业，潜力很大，

有利可图。为此，就决直在上海成立盘安纺织公司，锋建上海永

安纱厂.这项事业主要主由郭顺负责。结厂暨本额原定为三百万

元.后来在招股过程中，换捕华侨都沿模商人积极投资，使资本

额大大超过原定盘目v 故决定将上海永安型，γ的资本额再翻→

番，改为六百万元。

上海幸安纱厂是九二年挥鼻的九二二年正式开工生

产。钞厂业垂直属很快.刚开办时，仅有三万纱键，五百合织布

机，一千多工λ. 到了一九三七年，仅相隔十六年时间，就发展

成为上海幸安纺织公司，包括五个结厂、-个，p染厂，拥有二卡

五万只纱髓，一千五百多台织布机，一万三千多名工人，资本额

也增加到→千八百万元。厂内的设备不在斤地更新改进，棉细3和棉

布的质量也有了很大提高.开始仅是纺纱织布的工厂，到后来，

不仅是纺织，而且有摞白、染色、印花等性备，变成了一个圭能

的纺织企业，成为我国第二个大规模的私营棉纺织茧统.

为什么上海永安纺织公司直属得如此迅速昵T 我认为，除了

由于当时国际和国内的有利条件外，还由于企业内部果用了和其

他企业有所平同的经营管理制庄和方式方法，归纳起来，主要者

以下六点.

(-)费事宽俗，撞动贵盘克且一个企业能不能不断增长

资本额，扩大世本，保证流动贵盘，这是个很重墨的 l目]题。上海

北安纺织公司世本是比较雄厚的，资本主要辈源有三个古面。第

-，不断集结华侨资本。我们利用在澳犬利亚的特珠关系，革R极

号召华侨支持幸安公司。永安集团在澳洲的华侨和港澳同胞中享

有较高的情番， 他们大都愿宜将自己的资金投入永安集团。当

时，我们在香港、上海幸安公司内就设有银业部，为华侨和港澳

同胞!IJ.理存款汇款寺业务，与此同时，大量吸收华侨入股。幸安

#厂的资本和幸安联号其他企业的资本来源，有相当一部分是靠

型结华侨和港澳同胞资本的.第二，幸安联号企业内部互相调济

流动资盘.永安靠国的企业是互相街去茧的，如在土梅的永去百
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货企司、企安纺织公司和在香港的;k安百货公司、;k章京火幢险

公司、永安人聋惺险公司，以E所有的酒楼、现行、仓库等，各

地企业之阔的搅动贵盘，可以互相惆济，互相支持.这样，永安

联号各企业基本上可以做到本向银行贷款，可以不受银行的控

制，这也许是永安集团与别的集团的一个不罔主处.第三是从工

业利润中不断增加世本识里， 扩大责本额.上海军k安纺织公司在

筹建时，世本领定为三百万元，后在集资招股过程中改为六百万

元.一九三0年，由股曲红幸Ij中增贤，资本制扩大到一千二百万

元。到了}九三七年，世本卫增加到一千八百万元.股东不用拿

出-分-踵，仅从利润中增懂，原辈是→股的虫为三股.幸安静

厂成立十六年，资本就扩大丁三倍.

〈二〉丰酣细加r廓，矿士生严 .>l<安纺织公司由于责本比

较宽裕，流动费生也比较有保证，所以，其棉纺织业生产直属很

快。从-丸二-年到→九三七华，仅十六年期fliJ.上海永安如织

公司就从-个纱厂监展为五个静厂和→个印lI!厂.这主要是靠买

旧厂、建新厂盎匾起来的九二五年，上海大中华曾厂困经济

民生了困章，生安纱厂，也经理，费的六叔宜郭顺便以较旺的价钱把

它买过来，改在为王k章第二纱r. 这个厂有四万五千钞键.一九

二八年，卫买进T鸪格纱广，直为永主导厂，有三万八吁一些宦，

二百四十台织布机.一九三二华，我们在;k安工厂的旁边丑新建

丁永安四r. 有七万#键.这个厂因为是新璋的，设备较好，所

以专劫细纱.一九三四年，我们丑买了纬通纱广，在为盘安五

厂，有三万纱键.为了解曲濒臼、lI!色、印花曙问题，使幸安纺

织告司有较完整的纺织系统，我们于一九三五年卫新量成一个印

染广，寇在为大华印染广.这个印染厂每日可她印四千匹布，不

仅可以解决自己五个#厂的漂白、染色、印花问题，而且还可以

为其他厂商拥工.由于不断地扩大生产，上海交k安纺织公司植快

就Jt为圭因私营嚣二个大的棉劫织企业.

{三}置榄枝章λ固的作用 上海;k蛮纺织公司本断地向外

国企业学习先进经营管理经验，其中一是就是十分重视和监挥技
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术人员的作用和注意提高工人技术水平.

;k安纺织公司在第带过程中和建厂以后的一段时期，聘请骆

乾f白为总工程师，负责幸安纱厂的设计、生产技术指导和成品质

量检验等生产管理的重要工作。骆乾伯是广东告山人，在英国和

美国都留过学，专攻纺织，有很高的纺织技术才能，对兴如永安

纱厂作出了一直的贡献.

由于建厂韧期，技术力量薄弱，特别是郭氏兄弟不懂纺织技

术，所以，北安纱厂的生产技束管理不得平依赖骆乾怕。有时，

骆乾伯→阔别扭，事，顺就只好忍气吞声，无可奈何。为丁培弄郭

氏自己恼爵的纺织技术人员，→九二二年我正在峙南大学附属中

学读书时，我的叔伯就动员找到莞回去留学，专攻纺织工程学。

当时我要求读到大学再去留学，于是到→九二三年我在峙南大学

读完一年辑后，便到美国牛必佛纺织学院深远，成为我们郭氏家

族第一个出国留学的人。当时我抱着要为中国人争气的出心，直

奋读书，在自学的第-半年就获得了全班撞学业成绩最优者的生

质奖章。到→九三六年毕业时，我卫在得全美国棉纺织同业生每

年奖给纺织学院毕业生成绩最佳者的大奖牌→柱。在阳学期间，

我曾利用每年的暑假，到莞国的工厂、农村去妻观访问。大学毕

业后，我卫在莞国实习→年，到过许多纺织厂和纺织机械幢造厂

去垂观学习，还经常同美国工人一起劳动，学习他们的先进技

术。同时，还去过美国在村，到棉田去考察棉花的种植情况。 现

在回忆起来，这段实习和考察生活，使我受益不浅。→九二七

年，我回到上海，在幸安街织公司任职.最初担任永安;y厂工

程师，与骆乾伯→起，负责圭厂的生产技术管理工作。从此以

后，我与骆乾伯告作得很好.

我在武安#厂工作期间，对技术人员特别重视，因为我认

为，只有重视和直挥技术人员的扭捏性，才能不断地改善企业管

理，直展纺织业生产。我植力主张聘睛有真才实学的人担任北安

绍，厂各军间的工程师和技幸且@当时，这批人员有-/J、部份是从

菜、盖等国回束的留学生，大部分是南通纺织学院的毕业生。找
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们除丁注嚣璋拨技术λ员外，对纺织工人也果取丁各种平同的培

训方式，以提高他们的技本操作水平。

此件，我们还十0-注章先进的合计制度扣其他经营管理的先

进经验，聘请从美国留学回束的、对台计工作很有经验的播序fi';

帮助我们培训主计λ员，建立各种帐1'1，并设计一套较为先进的

生 lt制度，从而使我们公司在财务管理、成本核算和其他各项业

费管理方面比较健全，

{四〉本断E新世量，提高生严能力一个工厂的生产如

何，很大程直取决于厂内的各种设备。上海武安纺织公司是比较

注意纱厂设备的维修保养和亘新的。童安纱厂时旧设备不断改造

和E新的方法，一是经常注意做好机器设备的惺荠工作和搞好机

器的雄修工作;二是引道外国的先进机器设备，以更换自己旧的

机器i生告.

一九三八竿，我们买进了间指动厂。当时这个厂由于设备十

分陈旧，卫缺少保弄维修，所以生产能力很低，产品质量亦很差。

当时郭顺就把鸿裕#厂交给我，要我管理全厂的生产业务，负责

整顿更新。于是我就对全厂的设备进行改造，增添-些必要的新

的设备，改善一些劳动条件，扩大纺织能力，很快就改变丁原内

搭I!Þr 的面貌，增加了二万五千纱饶，成均具有六万五千纱键的

较大型纱厂。

一九三 k年，我从英国留学回到上海永安静厂任职后，郭

乐、郭顺先是派我任承安二厂垂幕，后来卫到幸安三厂任且工程

师，要我负责改造整耐三厂(即鸪楠#厂}。到了→九三九年，

便推选甜担任上海求安纺织公司副经理，主要负责整个幸安纱厂

军统的技术指导和生产管理。从那时起，我→方商加强各#厂的

技术力量，重棚和充分宜挥技术人员的作用，另→方而，注意改

革和更新各纱厂的设备。为了引进丹国的先进技术，购买外国较

先进的设备，我经常到莞、英、日、主昌、德等国家去盎现学习，

罪购各种纺织机器和各种纺织机物料。一九三二年到一九三四年

间，我们在上海吴极永安二厂劳创建永安四厂.这个f专纺三十
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二直到八十主较高级细主纱和双股线，各种设告由我一平经办，

大事品从外国买进来的。后来这个「成为一个具古七万多纱键夸

纺细主纱的大型厂，使企安纱厂的生产有了较大的直展.

(王〉成立卦庄，矗立收购棉苗和销售产品网点 为了解决

绍，厂原料的来源，保证棉花的供应，同时，卫为了推销曾厂的棉

纱、棉布等产品，使公司在产、供、销方面联成→个完整的亘

统，幸安纺织公司在国内和国外建立丁许皇分仕司盎分庄，在国

内有天津、济南、青岛、西安、灵宝、郑州、烟台、洛阳、重

庆、宜昌、昆明、武汉、南迪、*~、南昌、梧州、汕头、广州

等城市，在国外有奉国的曼谷、越南的海防和新加坡、香港等地

区。国内外各地分庄的设立，好处很多3 一则可以T解当地棉花

的生产情况，就地采购棉花，以保证纱厂所需的棉花原料i 二则

可以丁解各地棉纱、棉布的销售行情，进一步推销蛊安纱厂的产

品，三则各地的分庄不但可以作为永安静厂购棉销布的据点剧情

报站，而且是幸安纱厂与各地方势力宜展主茧，争取市场，巩固

竞争地位的→个纽带。总立，各地分庄的咸宜，使上海永安纺织

公司在国内外建立起一个自成系统的收购棉花和销售产品网点，

这对幸安全乡厂的直展起丁一定的推动作用.

〈大)讲究质量，提高声曹 永安纱厂所生产的各韭产品质

量比较稳定，品种事样化，售价卫比较告理，因而受到用户欢

迎，在国内外享有→宜的芦昔。-个企业的产品一完要讲究质

量，才能提高声骨。幸安纱厂之所以做到这一点，与其管理较

严、资金较旦、技术较精、设备较好、规模较式有密切关罩。当

时承安纱厂生产的"盘城牌"商标四十二主现股线和其他一些产

品，其质量都要比国内其他在b厂的产品要好一些，同时，亦高于

日商在护办的许多纱厂的产品。由于企安#厂的产品在质量上比

较好，比较稳定，所以，早仅在国内各地十分畅销，而且还远销

香港、澳门、新加坡和东南亚等地区.

幸安#厂不仅注意产品质量的提高，而且还做到晶种的盎样

化，不断增加产品的花色品神. 九二JL年与→九三五年相比，
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棉纱品种从十八种增加到二十七种，棉钱由四种增加到十三种，

棉布增到八十→种，印染布也增到f四种.由于永垂勘厂的产品

质量一直保持较好，花色品种卫不断增加，这不仅茸茸展我国民

族纺织工业，而且与帝国主义争夺棉纱棉布市场，都起了一宜的

作用.

四、向纺织联合企业进→步发展

为了进一步直展棉纺织业，上海蛊安街织告司不断地兼并和

扩建新厂，增加各种设备.增建其他必耍的设施，企图成为→个

规模巨大的纺织联告企业，其计划可谓是雄心勃勃的.

(-)自己办电，自建仓库幸安#广不断地直展，扩大再

生产，这就需要很好解决生产的动力问题。在这样高相当规模的

企业里，自己有发电设备，居、比向电力公司买电方面，一则成本

便宜，二则电力丰受别人控制，三则动力有保证，开工率大，生

产提展较快。于是我们决定在上海吴陆建立→个电厂，供应幸安

二、四厂的生产动力.一九三0年我们向芫商慎昌洋行购进千

五百千E发电机→部，一九三二年再向瑞士购买三千六百千瓦发

电机→部，同时向英国买了一只锅炉，一九三大年卫酷购-只锅

炉，从而使幸安各纱厂的电力供应有了一定的悻障。

除丁购买宜电设备，自己#电外，我们还添建了不少仓库，

以解决纱厂原材料和产品的统→保智和集中调度，适应生产不断

发展的需要。从-九兰0年起，我们就选了水陆运输部较为方便

的上海杨树浦江边地段，建造了两座规模较大的仓库，且容积共

有二百五十万立方英尺.

(二)些建大华印噩「 随营企安犁，厂不断增加，生产能力

不断扩大，自设印染厂，很高必要。这不仅可以解决幸去纱厂自

己产品的漂白、印花、加工问题，彻底摆脱托人代捷、 ~λ牵制

的局面，而且还可以代在加工，扩大业务，获取更多的利润，进

一步向纺织印染全能企业虫展。于是，在-九三三年，我们投资

一百步万元，在永安→「后面空地动工兴建，一九三五年建成投
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